

## “La Respuesta Social al Capitalismo de la Tercera Etapa”

*Autor: Arturo Vainstok*

*Edición: Nuevo País, Buenos Aires, 1989*

*Páginas: 262*

El doctor Arturo Vainstok, dirigente cooperativista de reconocida trayectoria que ha consagrado su actividad a la teoría y práctica de la economía solidaria, aborda en este trabajo un amplio análisis de las principales tendencias que se desarrollan en el mundo contemporáneo.

El eje de sus reflexiones pasa por el rescate de los valores éticos y morales inspirados en una filosofía humanista, frente a la expansión de las corporaciones internacionales cuya acción –sostiene el autor- caracteriza esta tercera etapa del capitalismo.

Luego de pasar revista a los momentos más significativos del desarrollo histórico de este modo de producción, Vainstok centra su atención en la forma oligopólica de apropiación de los avances científicos y tecnológicos con las consecuencias sociales y económicas que ello genera. Sobre todo, hace hincapié en la deshumanización de la sociedad y en las injusticias provocadas por dicho predominio monopólico capitalista.

A lo largo de la obra, se desmenuza también el andamiaje ideológico sustentado por esos factores de poder, los cuales impulsan el desmantelamiento del Estado, el privatismo a ultranza y el liberalismo económico en función de sus intereses lucrativos.

Como contrapartida a esta tendencia dominante. Vainstok propone la planificación democrática, a la que define como “la aplicación de racionalidad técnica a la programación de la economía en la utilización óptima de la capacidad instalada, correcta actualización de los factores y progresiva actualización de los medios”. En correspondencia con este enfoque, le asigna al estado un importante papel expresando que “la planificación democrática supone una política del Estado encauzando las estructuras económicas hacia la realización de los fines sociales en la mecánica de las transiciones y de los procesos sucesivos, con la plena utilización de la iniciativa individual, que expresa aptitud creadora y el justo reconocimiento que corresponde a las capacidades diferenciadas”.

El texto encara también consideraciones del autor acerca de la situación política nacional y sus componentes. En este sentido formula apreciaciones que dan pie al debate sobre los cambios necesarios y posibles en la Argentina, especialmente en lo relacionado con el sujeto social de esas transformaciones.

Desde su óptica, estructurada en el pensamiento socialista democrática, analiza en uno de los capítulos el perfil de las diversas organizaciones políticas de la Argentina y aporta opiniones críticas sobre sus conductas. También traza los lineamientos de una estrategia para el desarrollo del socialismo en el país.

Sobre el primer aspecto, expresa su disenso con los movimientos populistas (el yrigoyenismo y el peronismo) y con el liberalismo. En función de lo segundo, bosqueja las pautas para construir una fuerza socialista especialmente centrada en la “inteligencia”, la cual tendría como referentes externos los modelos de Francia y Suecia, para mencionar dos ejemplos.

Probablemente estos enfoques condensan la polémica con otras expresiones del pensamiento socialista en nuestro país, los cuales se han inclinado hacia la problemática y los caminos alternativos iniciados en América Latina.

Así, con estos contenidos principales, “La respuesta social al capitalismo de la tercera etapa”, constituye un meduloso documento que aporta elementos de reflexión y abre importantes interrogantes en torno a la compleja realidad nacional e internacional.

*E. F.*